

Remerciements

Le désir de mener à bien une thèse de doctorat, représentant une étape de sa propre recherche, existait depuis de nombreuses années. Malheureusement les aléas de la vie s'associèrent pour en repousser la réalisation bien plus tard.

La découverte du site web du Collège Doctoral Européen de Strasbourg fut le tournant décisif. Je remercie profondément le Prof. Patrick Foulon, mathématicien à l'université de Strasbourg et initiateur du CDE, d'avoir pris la décision de soutenir à l'époque le seul dossier de sciences humaines, en co-tutelle entre Strasbourg et Liège.

Le deuxième moment décisif fut le choix entre conserver un emploi stable ou prendre le risque d'un contrat à durée déterminée donnant plus de temps à la recherche fondamentale. Je remercie très sincèrement le Dr Daniel Cahen, Directeur de l'Institut royal des Sciences naturelles de Belgique, pour avoir soutenu non seulement le projet d'étude du Rubané en territoire luxembourgeois, mais aussi de m'avoir accueillie sur les fouilles du site rubané de Darion et dans les locaux de l'Institut il y a 20 ans.

Enfin les conjonctures favorables s'accumulant, à Strasbourg se trouvait un chercheur de renom international en matière de Néolithique et plus particulièrement de la période ancienne. Que le Dr Christian Jeunesse soit chaleureusement remercié pour avoir accepté d'être l'un des promoteurs de cette thèse. Le second promoteur était tout naturellement désigné. Le Prof. Dr Marcel Otte a accepté de soutenir... sa première étudiante. Qu'il en soit tout aussi chaleureusement remercié.

Enfin, tant le cadre géographique du sujet que la conviction profonde de l'intérêt des collaborations internationales, l'une des personnalités marquantes de la recherche sur le Rubané occidental a aussi accepté de faire partie du jury. Que le Prof. Dr Jens Lüning soit très sincèrement remercié.

Un remerciement tout particulier s'adresse à Foni Le Brun-Ricalens, Conservateur de la section Préhistoire du Musée national d'Histoire et d'Art de Luxembourg, qui m'a honoré de sa confiance en me laissant "carte blanche" pour l'étude des sites rubanés luxembourgeois.

Ma gratitude s'adresse aussi à toutes et tous, collègues et amis, de la France à la Bulgarie, qui ont tout aussi bien discuté, critiqué ou encouragé ce travail tant sur le plan scientifique que moral.

Anne-Marie Wittek, dessinatrice de l'Association pour la Diffusion de l'Information Archéologique, qui a dessiné l'ensemble du matériel archéologique, et Eric Dewamme, technicien spécialisé de la recherche à l'IRScNB, qui a effectué les travaux de laboratoire nécessaires au traitement des données, ont assumé leur tâche ardue avec efficacité et persévérance. Je les en remercie très amicalement.